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COLUMNA ARSENAL
AUTOR FRANCISCO GARFIAS
DIARIO EXCELSIOR
NO TE PREOCUPES, CLAUDIA
¿Qué habrá sentido la mamá de Norberto al ver que López Obrador le alzaba el brazo a una muy
sonriente Claudia Sheinbaum en un acto en la GAM, mientras ella tenía a su hijo en cenizas y en una
urna que ya está en Meoqui, Chihuahua?
No habían pasado ni 48 horas de haber sido encontrado en Xochimilco el cuerpo del joven estudiante,
de 22 años, envuelto en bolsas y atado con cables, y el Presidente le organizaba porras a la jefa de
Gobierno.
“ ¡No estás sola…!, ¡no estás sola!”, repetía AMLO a una feligresía reunida en un acto convocado en
esa alcaldía para entregar apoyos  de bienestar. De inmediato se hizo el coro.
Al Presidente se le veía eufórico, como si estuviera a la cabeza de una manifestación en Reforma.
Denunciaba, sin identificarlos, a los “grandulones, abusivos, ventajosos” que maltratan mucho a la
“extraordinaria” jefa de Gobierno.
De un lado llanto, dolor, lágrimas y luto; del otro, porras, sonrisas y festejo.
El episodio trajo a la memoria de algunos el “no te preocupes, Rosario”, de EPN a su entonces titular
de Sedesol. ¿A usted, no?
Porfirio Muñoz Ledo se llevó ayer el aplauso de la oposición en la Comisión Permanente. Ya sin el
grillete de una agenda personal, el presidente de la Mesa Directiva en San Lázaro volvió a criticar el
acuerdo firmado por Marcelo Ebrard con el gobierno de Trump para evitar los aranceles.
“Hoy confrontamos la pérdida de nuestra soberanía y libertad para transitar en nuestro territorio. Nos
quieren convertir en un país enjaulado. Si se llega a aprobar la condición de tercer país seguro, esto
significa que los que entran aquí ya no podrán salir”.
A su compañera de bancada, Dolores Padierna, no le gustó la forma como Muñoz Ledo “mezcló”
asuntos de proteccionismo con el migratorio. “No es correcto”, dijo en tribuna la diputada, luego de
desbordarse en elogios hacia la “cautela y responsabilidad” del Presidente.
Porfirio levantó la cabeza, miró sorprendido a Martí Batres, quien presidia la sesión y pidió la palabra
por alusiones personales.
Le dijo a su “compañera”
“El pase de Centroamérica a México está totalmente detenido desde el día de ayer. Salieron agentes
de la Guardia Nacional a poner nuestro muro. Así es. Guardia Nacional, que fue creada para combatir
delincuentes, no para combatir migrantes.
“Se lo pruebo. Llegaron anoche. La Guardia Nacional está de muro mexicano en Chiapas.
¡Infórmese!”.
De paso, hizo notar que la Segob fue privada ilegalmente de sus funciones en materia de política
migratoria. “Esas atribuciones las ha absorbido la Secretaría de Relaciones Exteriores… Violaron una
ley interna para satisfacer una demanda de Estados Unidos”, dijo.
Dolores no reviró. Mejor se salió del salón.
Los devotos de AMLO se enfurecieron con la orden de un Tribunal Colegiado que obliga a conservar
las obras ya realzadas en el NAIM de Texcoco.
Incendiaron las redes sociales con calificativos soeces al juez que dio esa instrucción y otorgó una
nueva suspensión provisional de las obras en Santa Lucía.
La orden más sensata de los últimos seis meses fue obtenida con motivo de los 147 amparos
impulsados por el colectivo #NoMasDerroches, según Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad.
Ni caso han hecho las autoridades de la CDMX frente a denuncias en el sentido de que la empresa
Grin desplegó en las calles muchos más patines eléctricos que los permitidos.
Y más: utiliza “patines fantasma” que están disponibles físicamente, pero no aparecen en la aplicación,
según la Unidad de Transparencia de la Semovi.
“Se identificó una discrepancia respecto a la cantidad de unidades que la empresa Grin Scooters tiene
en calle contra aquellas que se muestran en su sistema de monitoreo real”, dice un oficio de esa
Secretaría.
Lo curioso es que, a pesar de todo, Grin obtuvo un permiso anual que ganó junto con la empresa Lime.
 
COLUMNA JUEGOS DE PODER
AUTOR LEO ZUCKERMANN



DIARIO EXCELSIOR
¿DÓNDE QUEDARON LOS CRÍTICOS DEL IMPERIALISMO YANQUI?
La izquierda mexicana, dentro y fuera del PRI, solía ser muy crítica del imperialismo estadunidense.
“Yanqui”, le llamaban, para hacerle eco a su admirado Fidel Castro. Estaban convencidos de que
Estados Unidos era uno de los enemigos históricos de México. Las dolencias de nuestro país se
debían, fundamentalmente, a los oscuros intereses de Washington. Hoy, la gran mayoría de ellos está
muy callada. Han optado por guardar silencio en una de las coyunturas más críticas de la relación de
México con Estados Unidos. ¿Dónde quedaron los críticos del imperialismo yanqui? ¿Por qué no dicen
nada del más reciente abuso de Trump?
La respuesta es obvia. Muchos están en el gobierno de López Obrador o lo apoyan. Entre defender
sus pasiones o intereses, han elegido lo segundo. Creen —quizá con razón— que, si critican el
acuerdo entre México y Estados Unidos, no le va a gustar al gran líder. Demuestran, así, que son más
apparátchik que gente con convicciones auténticas. Mejor cuidar el hueso que bramar en contra de los
“pinches gringos”.
El asunto me recuerda a muchos comunistas europeos antes del 23 de agosto de 1939. Veían al
régimen de Hitler como uno de los grandes enemigos. Advertían de los peligros del imperialismo
alemán. Lo creían a pie juntillas. Ese día, sin embargo, los ministros de Asuntos Exteriores de
Alemania y de la URSS, Von Ribbentrop y Molotov, firmaron un tratado de no agresión militar. De
pronto, Stalin llegaba a un acuerdo con Hitler.
¿Cómo era posible? ¿No que el nazismo era uno de los enemigos históricos del comunismo? Pues no.
Ahora, desde Moscú, se decretaba la buena voluntad entre los dos regímenes
¿Cómo lo procesaron aquellos que 24 horas antes echaban espuma en contra de los nazis? Muchos
optaron por el silencio. Otros, rápidamente, apoyaron el pacto. Lo racionalizaron bajo el argumento de
que el gran líder, Stalin, nunca se equivocaba. Algo sabría él que ellos desconocían. Mejor seguir la
nueva línea del partido. Para eso eran buenos comunistas, gente del aparato, apparátchik.
Cuando Alemania invadió la Unión Soviética, en 1941, rápidamente se olvidaron del Pacto
Ribbentrop-Molotov, nunca lo criticaron y, disciplinadamente, pasaron a atacar, de nuevo, al régimen
nazi. Eran marxistas. No de Karl, sino de Groucho Marx, a quien se le atribuye la frase: “Estos son mis
principios y, si no le gustan, tengo otros”.
¿Dónde quedaron los principios, las convicciones, de los izquierdistas mexicanos que tanto criticaban
al imperialismo yanqui? ¿Por qué el silencio de los que, hace poco, hicieron añicos a Peña por abrirle
Los Pinos a Trump? ¿Acaso no tienen nada qué decir sobre el acuerdo entre López Obrador y el
“emperador de Washington”?
Al parecer, no. Silencio en las barricadas. Olvidémonos de nuestro odio por el vecino del norte y
defendamos, así, a nuestro líder. Primero los intereses que las convicciones.
No es que yo coincida con lo que, hasta hace poco, pensaban los antiimperialistas. Para nada. En mi
caso, como saben los lectores frecuentes de esta columna, trato de tener una visión equilibrada y
crítica de Estados Unidos. Admiro muchos de sus aspectos económicos, políticos, sociales y culturales.
Otros, francamente, me chocan. Nuestro vecino del norte, contra la caricatura de los anti-imperialistas,
es un país muy complejo, con elementos positivos y negativos.
Hoy, bajo la presidencia de Trump, por desgracia han regresado, con fuerza, el racismo, el
aislacionismo y el nativismo, tan presentes en la historia de esa nación. Y, desde luego, la chocante
actitud de sentirse el ombligo del mundo, la potencia con derecho a extorsionar a otras naciones para
que éstas sigan sus dictados.
Imaginemos que, en lugar de AMLO y Ebrard, el acuerdo lo hubieran aceptado Peña y Videgaray.
¿Qué estarían diciendo hoy los antiimperialistas de ayer? ¿Estarían así de calladitos? No lo creo.
Mención aparte merece Porfirio Muñoz Ledo. Se puede estar de acuerdo con él o no, pero hay que
reconocerle la valentía de no guardarse sus opiniones. “Lo que es, en mi criterio, inmoral e inaceptable
es el doble rasero entre la frontera norte y la del sur. Por una parte exigimos que nos abran las puertas
y, por el otro lado, sellamos el paso de los centroamericanos para hacerle un oscuro favor a Estados
Unidos”. Tiene toda la razón. Como la tiene al afirmar que la migración no puede ser una palabra
maldita o reprobar la utilización de la Guardia Nacional para detener migrantes centroamericanos en
lugar de realizar labores de seguridad.
Después de muchos años y andanzas, Muñoz Ledo entendió que es mejor defender las convicciones
personales que comportarse como un apparátchik. Bravo, Porfirio, bravo.
 
 
COLUMNA ALHAJERO
AUTOR MARTHA ANAYA  
DIARIO HERALDO DE MÉXICO
SI EL PRESIDENTE ESTÁ PREOCUPADO, YO TIEMBLO
Tiempos complicadísimos les aguardan a los gobernadores de la frontera norte. Si ya de por sí traían
fuertes problemas de seguridad con los migrantes varados y los retornados, ahora, ante el arribo
inminente de muchos más, están más que alarmados
Francisco García Cabeza de Vaca, gobernador de Tamaulipas, lo sintetiza así:
–Alfonso Durazo, secretario de Seguridad, está “administrando” el problema. Se ve que “todavía no
hay una estrategia definida” en este gobierno al respecto;
-El presidente Andrés Manuel López Obrador “está muy preocupado por la seguridad”. Y si él está
preocupado, “yo, temblando…”.
El tamaulipeco sostiene –y así se lo hizo saber al propio jefe del Ejecutivo en una de las reuniones de
la Conago- que urge hacer un plan de contingencia en estas tres vertientes: 1) Seguridad, 2) Salud y
Seguridad Nacional, 3) Tema Humanitario.
Expuso y documentó a Durazo que muchos migrantes vienen ya puestos de acuerdo con grupos
criminales y éstos “se están fortaleciendo”. Además, han encontrado –sin generalizar- que “están



reclutando a migrantes como sicarios”.
El mandatario refirió también ante AMLO –a solicitud de sus propios compañeros gobernadores-
algunos de los problemas de salud inusuales que estaban apareciendo en distintas partes del país
(traídos por los migrantes) y ante los que no estamos preparados: brotes de cólera y tuberculosis en
Tabasco; y de viruela en Veracruz; más un aumento alarmante de Sida en Baja California.
AMLO respondió que ya traía una estrategia para crear empleo en Centroamérica. O sea, nada que ver
con la problemática inmediata expuesta.
García Cabeza de Vaca planteó ante los directivos y colaboradores de El Heraldo, “que se hagan
colonias especiales”, “áreas específicas” para los migrantes en distintas entidades del país y “no
cargarle más a la frontera”.
Tomar en cuenta que tenemos el tejido social deshecho. Que la desintegración familiar es real y nos ha
dañado. En su tierra, citó, como ejemplo, que 50% de las llamadas son por violencia intrafamiliar.
O sea, es un problema de todos (no sólo del gobierno) y no queremos verlo.
Sugiere en ese sentido romper la cadena de incentivos que llevan a muchos jóvenes a la criminalidad
(hacerse ricos pronto, comprar una casa a su familia): Ir sobre sus bienes. En cuanto a la negociación
con Estados Unidos, el mandatario surgido de las filas del PAN urge a buscar aliados del otro lado de
la frontera; que los tenemos, como los texanos.
 
COLUMNA  TEMPLO  MAYOR
DIARIO  REFORMA
NO CABE DUDA que Porfirio y figura, hasta la sepultura. Porfirio Muñoz Ledo se ha convertido en la
voz que le hacía falta a la 4T: crítica, certera y fundamentada. Con su discurso del sábado y ayer en la
Comisión Permanente, es el único que se ha atrevido a decirle al emperador que anda desnudo.
LA POSTURA del presidente de la Cámara de Diputados ha sido clara: el acuerdo con Estados Unidos
implica aspectos humillantes para México y representa pasar por encima de los derechos de las
personas y de la tradición diplomática.
CLARO QUE del otro lado, del lado de la Cancillería, comentan que no es lo mismo ver a Donald
Trump desde la barrera, que sentarse a negociar con él en el ruedo.
POR CIERTO que para nadie ha pasado desapercibido el nuevo peso que ha tomado Marcelo Ebrard
dentro del gabinete tras la negociación en Washington. Con eso de que es el responsable de entregar
buenos resultados en 45 días, no sólo controla la SRE sino que tiene un pie en Gobernación, una
mano en Seguridad y la otra en Economía.
NI SIQUIERA en los tiempos del vicepresidente Luis Videgaray, el canciller tuvo tanto poder pues en
las negociaciones del T-MEC quien llevó las riendas fue Ildefonso Guajardo. Quizá por eso hay
quienes afirman que esa concentración de funciones en Ebrard no sólo sorprende, sino que también
podría estar fuera de los lineamientos de la ley de la administración pública.
COMO SEA, con tantas responsabilidades encima, suena a pura grilla palaciega esa versión de que
Ebrard pasaría a ocupar el lugar de Olga Sánchez Cordero en Bucareli.
PARA NO estar metido en actividades políticas, José Ramón López Beltrán -hijo de ya saben quién-
anda muy activo visitando el Estado de México, donde fue el operador de Morena en años anteriores.
DA LA IMPRESIÓN de que el junior presidencial quiere ir preparando desde ahora -sin mucho rubor
por supuesto- la elección de 2023, pues la semana pasada estuvo con alcaldes mexiquenses para
explicarles cómo sacarles jugo a los programas sociales de su padre y ayer fue a tirarles línea a los
diputados de su partido que controlan el Congreso estatal.
OBVIAMENTE el líder del grupo morenista, Maurilio Hernández, negó que tuviera tintes político-
electorales el encuentro -¡ajá!- y dijo que sólo fue una visita de cortesía. Nomás le faltó decir que
López Beltrán sólo fue a venderles chocolates.
 
COLUMNA EL ASALTO A LA RAZON
AUTOR CARLOS MARIN
DIARIO MILENIO
 MEJOR ARREGLOS QUE PLEITOS
Con el triunfo rotundo de Andrés Manuel López Obrador en los comicios del año pasado se antoja
superada la época en que para decidir victorias y derrotas pesaban más los votos de magistrados
electorales que los depositados en las urnas.
Lo novedoso ahora es la judicialización de importantes decisiones de gobierno, lo mismo de política
social que del programa de obras y el gasto corriente. ¿Ejemplos?: estancias infantiles, aeropuertos (el
cancelado en Texcoco y el planeado en Santa Lucía) y la rebaja de salarios a servidores públicos.
De 9 mil 565 modestos pero dignos recintos en los que madres y padres de muy bajos ingresos habían
podido confiar el cuidado y la formación inicial preescolar de sus hijos y a los que se canceló la
entrega del presupuesto federal con que contaban para su operación, suman casi 600 los que han
obtenido del Poder Judicial suspensiones provisionales a las demandas de amparo (existen al menos
cuatro sentencias dictadas por Tribunales Colegiados de Circuito en el mismo sentido), lo que obliga a
la Secretaría del Bienestar a restituir los apoyos que les entregaba el gobierno en 2018. Y aunque
muchos otros procesos están en curso, los jueces de Chihuahua dictaron ya jurisprudencia, lo cual
obliga a toda la jurisdicción del estado y a sus pares de Distrito en el país a privilegiar el constitucional
interés superior de la infancia. 
La Comisión Nacional de los Derechos Humanos, adicionalmente, acaba de emitir una
recomendación solicitando a esa dependencia y a la Secretaría de Hacienda establecer un
mecanismo de cuidado infantil que garantice los derechos violados y a restablecer el presupuesto con
que contaba el año pasado el programa, a fin de garantizar la progresividad de los derechos que
fueron vulnerados. A la fecha ninguna de las resoluciones ha sido acatada, pero todo indica que los



secretarios implicados deberán enfrentar la justicia por desacato, lo que les puede acarrear desde
sanciones económicas hasta carcelarias.
Ayer, el décimo Tribunal Colegiado en Materia Administrativa del Primer Circuito ordenó una nueva
suspensión del aeropuerto de Santa Lucía y la preservación de las obras cuya continuación fue
cancelada en el de Texcoco. Esto quiere decir que lo construido no necesariamente quedará
sumergido bajo agua, como contempla el proyecto de hacer en la zona un “parque ecológico” (El
asalto... de ayer). Esta nueva orden judicial fue obtenida con motivo de 147 juicios de amparo que el
colectivo #NoMásDerroches ha presentado para que se revise desde el punto de vista constitucional la
legalidad de la anulación del NAIM y asegure que el proyecto en la base militar aérea de Santa Lucía
cuente con todos los dictámenes y permisos necesarios.
Y también ayer, la primera sala de la Suprema Corte ordenó restituir los salarios de 2018 a los
empleados del Instituto Federal de
 
COLUMNA  EN  PRIVADO
AUTOR  JOAQUÌN  LÒPEZ DÒRIGA
DIARIO  MILENIO
LA VI VENIR, PERO NO DEL TODO
Desde hace años tenía claro que el problema más grave de México sería el de la migración, que he
seguido muy de cerca en sus dos vertientes: los paisanos en Estados Unidos y los que van en busca
de ese sueño americano y se convierte en pesadilla, persecución, sombras y muerte, pero no lo vi
venir completo, en el corto plazo, ya.
Desde que tengo memoria, los guatemaltecos han cruzado el Suchiate en secas, a pie y con caudal,
en llantas, en una convivencia de ida y vuelta en la que lo más que se adentraban era hasta las fincas
cafeteras de Chiapas, para pizcar, cobrar y regresar a su casa.
Luego vino la transformación, comenzaron a mirar a Estados Unidos. Si los mexicanos cruzaban por
cientos de miles, ¿por qué ellos no?, y ampliaron su objetivo a la frontera norte, lo que aumentó con
salvadoreños y hondureños.
Recordemos las escenas de La Bestia con cientos de migrantes en sus lomos para cruzar el país, lo
que ya veíamos como algo normal.
En 2018, el fenómeno saltó de miles a cientos de miles, 400 mil migrantes de enero a diciembre y 320
mil en el primer cuatrimestre de este año, que en proyección superaría el millón 300 mil para enero.
Las caravanas dieron otro vuelco al problema, lo agravó, pero eran imparables, una tras otras, miles
tras miles.
Así llegamos a mayo, cuando la Patrulla Fronteriza detuvo a 142 mil migrantes, la mayoría
centroamericanos, pero también cubanos y africanos.
Este fue el documento que el vicepresidente Mike Pence le puso en la mesa a Marcelo Ebrard el
miércoles en la Casa Blanca, advirtiéndole que eso no lo iban a tolerar, que lo tenía que resolver el
gobierno de México o se implantarían los aranceles previstos para este lunes, lo que logró posponer.
Un punto central es cómo se va a medir si México cumplió su parte, porque es a ojo de las
necesidades electorales de Donald Trump, y qué va a pasar de no satisfacerlo. Porque así, como al
payaso de las cachetadas, nos va a traer hasta las elecciones del 3 de noviembre del año que viene,
no importan las estadísticas.
Y a ver quién pestañea primero.
RETALES
1. SERIO. Porfirio Muñoz Ledo ha fijado posición contra la posibilidad de que México sea un tercer
país seguro y el despliegue de la Guardia Nacional para contener a los migrantes, cuando es para
combatir la inseguridad. Ayer, en la Permanente, le dio un baile a la diputada Dolores Padierna;
2. INUNDAR. Es una locura la propuesta de la Conagua para inundar la obra del NAIM en Texcoco y
crear un lago ecológico. Su finalidad es impedir que en el futuro se pueda reanudar la obra. Por
fortuna un juez suspendió esa barbaridad y otro que empezaran a construir el aeropuerto de Santa
Lucía; y
3. PREGUNTA. ¿Por qué Morena quiere reducir el INE eliminando los 31 OPLES? Un jerarca dijo que
era para tener democracia plena. ¿Y qué no la hay con la 4-T?
 
COLUMNA TRASCENDIO
DIARIO  MILENIO
 
QUE se encendieron los focos de alarma en el gobierno federal y muchos en la 4T miran hacia la
oficina de la Consejería Jurídica de la Presidencia, que encabeza Julio Scherer Ibarra, pues no paran
los reveses en tribunales a varios proyectos impulsados en los primeros seis meses de gestión. A las
resoluciones judiciales contra las obras del aeropuerto en Santa Lucía y el plan de inundar parte de
las obras inconclusas en Texcoco, se suman tropiezos en el caso de las estancias infantiles, los
recursos en torno a la refinería de Dos Bocas, el congelamiento de recursos a presuntos coyotes, el
tope salarial en diversas dependencias, Trauwits… 
QUE una vez emitida la convocatoria del PRI para renovar su dirigencia nacional, que encabeza ahora
Claudia Ruiz Massieu, se dice que el gobernador de Campeche, Alejandro Moreno Cárdenas, tiene ya
lista su licencia y la presentará en breve para competir con el apoyo de los mandatarios estatales de
su partido. En tanto, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, que encabeza Felipe
Fuentes, confirmó la expulsión del tricolor de César Duarte, ex gobernador de Chihuahua. 
QUE este miércoles llamó la atención el planteamiento de Porfirio Muñoz Ledo, presidente de la
Cámara de Diputados, sobre el tema de la Guardia Nacional en la frontera sur, al grado de
confrontarse con su compañera morenista, Dolores Padierna, a quien pidió informarse sobre las
“atribuciones erróneas” que tomó el canciller Marcelo Ebrard, cuando el tema es competencia de la



Secretaría de Gobernación. “La Guardia Nacional está para combatir delincuentes, no migrantes”,
expresó el legislador, mientras su compañera rechazaba el comentario desde su curul. 
QUE autoridades federales y locales descartan la existencia de grupos criminales dedicados al
secuestro que acechen exclusivamente a estudiantes de instituciones de prestigio en el sur de Ciudad
de México. En el caso del joven Norberto Ronquillo, por cierto, la indagatoria lleva un avance
sustancial en la que las principales líneas son el entorno familiar y una relación sentimental de alguien
cercano a la víctima. 
 
COLUMNA PEPE EL GRILLO
DIARIO  LA CRONICA 
PORFIRIO DISONANTE
Porfirio Muñoz Ledo ha sido la voz discordante en la bancada de Morena sobre las nuevas
asignaciones para la Guardia Nacional.
Dijo, sin ambages, que la Guardia Nacional fue creada para combatir delincuentes, no migrantes.
La larga hoja de servicios de Muñoz Ledo incluye haber sido el primer mexicano que integró un
Consejo de Seguridad de la ONU.
Lamentó la intención de hacerle un oscuro favor a Estados Unidos y de pretender edificar un muro en
la frontera sur.
Sus compañeros de bancada, comenzando por Dolores Padierna, intentaron corregirle la plana sin
éxito.
Muñoz Ledo habla fuerte sin importar incomodar a nadie porque es una figura que está más allá del
sistema de premios y castigos de la 4T.
El impacto ambiental
El permiso de la Madre Tierra para construir obras de infraestructura de alto impacto ambiental es
importante, pero insuficiente.
Además de los rituales y la barbacoa, se necesitan documentos oficiales como la Manifestación de
Impacto Ambiental que expide la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales.
En el caso del aeropuerto de Santa Lucía eso todavía no ocurre. Trabajadores con experiencia y
conocimientos técnicos de la Semarnat se sienten entre la espada y la pared.
Padecen presiones para extender el documento, pero saben que con la información que cuentan sería
irresponsable hacerlo.
A esta decisión hay que añadirle otra relevante: Las secretarías de Energía y la Semarnat no se ponen
de acuerdo en la fecha de inicio de trabajos de la refinería de Dos Bocas, y sus diferencias trascienden
al público.
Aplica la sentencia “despacio, que llevo prisa”.
Los platos rotos
Los gobiernos de Honduras, Guatemala y El Salvador han sido los grandes ausentes en las
negociaciones para contener las caravanas migrantes, conformadas por personas oriundas de esos
países.
Esos gobiernos no han dicho esta boca es mía. Se han limitado a dejar hacer y dejar pasar, lavándose
las manos como si no fueran, como son, protagonistas centrales del problema y también de la eventual
solución.
El programa de desarrollo regional que propone México como solución de fondo para la migración se
implementará precisamente en esos países.
¿Para recibir apoyo sí levantarán la mano?
Se trata de un problema internacional que requiere una solución conjunta, aunque hasta ahora México
se haga cargo de los platos rotos.
Uno propone, otro dispone…
Durante la campaña interna de Morena por la Jefatura de Gobierno de la CDMX, el desencuentro entre
Ricardo Monreal y Martí Batres llegó al borde el rompimiento definitivo.
Se dijeron de todo. Ninguno de los dos terminó en el Palacio del Ayuntamiento, pero ambos
coincidieron en el Senado.
Para enviar un mensaje de unidad, de que los pleitos habían quedado atrás, López Obrador ubicó a
Monreal amo titular de la Junta de Coordinación Política, y a Batres como presidente de la primera
Mesa Directiva, por lo que tuvieron que andar juntos de arriba para abajo.
El periodo de Batres está por concluir, pero él ha dicho que quiere repetir, aunque Monreal, lo adivinó
usted, ya busca otras opciones.
 
EXCÉLSIOR: HECHOS Y DICHOS 
/ JUAN J. RODRÍGUEZ PRATS (P.14)
 
 
UNIVERSAL: HISTORIAS DE REPORTERO
/ 4 VIÑETAS DE LA 4T EN WASHINGTON /
CARLOS LORET DE MOLA (P.2)
 
FINANCIERO: USO DE RAZÓN /
 MORENA, AL ASALTO DEL INE 
/ PABLO HIRIART (P.32)
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UNIVERSAL: BAJO RESERVA (P.2)
 
UNIVERSAL: KIOSKO (P.25)
 
EXCÉLSIOR: FRENTES POLÍTICOS (P.15)
 
ECONOMISTA: LA GRAN CARPA (P.54-55)
 
FINANCIERO: CONFIDENCIAL (P.31)
 
24 HORAS: ¿SERÁ? (P.2)
 
LA RAZÓN: ROZONES (P.2)
 
REPORTE ÍNDIGO: REDES DE PODER (P.3)
 
EL SOL DE MÉXICO: A LA SOMBRA (P.2)
 
EL HERALDO: SACAPUNTAS (P.2)
 
CONTRARÉPLICA: TIRADITOS (P.2)
 
 

COLUMNA CALLEJON INFORMATIVO
AUTOR JOSE ALAM CHAVEZ
Marcelo Ebrard, segundo hombre más importante en la agenda de los medios
Alfredo del Mazo, actor de oposición a MORENA, con mayor relevancia en prensa de
CDMX
Gobernador instaló Consejo Estatal de Mejora Regulatoria
Sociedad exige mensajes claro de los políticos: Miguel Sámano
Reconoce Anuar Azar desconfianza amplia hacia la clase política 
Reacciones ante reunión de hijo de AMLO y diputados locales de MORENA
Integra Anthony Domínguez comisión para dar seguimiento a la “Agenda 2030”
Mientras algunos sectores políticos animan la posibilidad de que Marcelo Ebrard Casaubón
escale a la Secretaría de Gobernación, este personaje se mantuvo como el segundo actor
político del país con mayor presencia en medios de comunicación nacionales, durante la última
semana, aunque tuvo mucho que ver la coyuntura entre México y Estados Unidos de
Norteamérica, en cuyo asunto fue protagonista.
De los personajes públicos considerados de oposición al Movimiento de Regeneración Nacional
(MORENA), el partido en el poder, es el gobernador mexiquense Alfredo del Mazo Maza, quien
destaca en menciones por la prensa de la capital del país.
De acuerdo con el Monitoreo Mediático que elabora la empresa “Intélite”, los actores públicos
con mayor presencia en medios de comunicación nacional son funcionarios del gabinete de
Andrés Manuel López Obrador, la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheibaum
Pardo, en tanto que en los últimos lugares del mismo aparecen Claudia Ruiz Massieu Salinas,
dirigente nacional del Partido Revolucionario Institucional (PRI) y el senador Miguel Ángel Osorio
Chong.
En el periodo que comprendió del tres al 09 de Junio, se contabilizaron un total de siete mil 219
menciones; de las cuales medios impresos generaron el 43 por ciento de la información,
equivalentes a tres mil 082 notas; mientras que, los electrónicos representaron el 57 por ciento,
con cuatro mil 137.
El presidente López Obrador es el principal actor en los medios, con un total de tres mil 982
notas, de las cuales 498 fueron consideradas negativas, dos mil 976 neutras y 508 positivas. El
documento establece que el mandatario registró un tiempo en medios electrónicos por 200
horas, 09 minutos y 55 segundos. Los temas de las menciones se relacionaron con aranceles y
economía bilateral.
En segundo lugar se coloca a Ebrard, quien es el secretario de Relaciones Exteriores (SRE),
con un total de mil 280 menciones; solamente tres fueron clasificadas como negativas; mil 271
neutras y seis positivas. La empresa refiere que el canciller sumó un tiempo en medios
electrónicos por 79 horas, 54 minutos y 10 segundos. Las notas se relacionan con aranceles y
asuntos migratorios.
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En tercer lugar se mantiene Claudia Sheinbaum, la jefa de Gobierno de la Ciudad de México,
con un total de 620 menciones, muy por debajo de los números de López Obrador y Ebrard. El
Monitoreo indica que del total de notas, 10 fueron marcadas como negativas; 548 neutras y 62
positivas. Sheinbaum se refirió a equidad de género y transporte público.
Posteriormente se ubicaron en la lista Martí Batres Guadarrama Guadarrama, el presidente de la
Mesa Directiva del Senado de la República, con 227 notas; seguido por Rocío Nahle García, la
secretaria de Energía, con 62 menciones; en séptimo lugar Esteban Moctezuma Barragán,
titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), con 148 y Alfredo del Mazo, con 132.
La empresa mide el nivel de tendencia de los actores políticos. “Para determinar la posición se
saca un promedio para identificar su tendencia. En el promedio de tendencia positiva, se toma
en cuenta el total de notas positivas que generó el actor, menos el total de notas negativas. De
igual manera para calcular el promedio de tendencia negativa, se toma en cuenta el total de
notas negativas registradas, menos el total de notas positivas. NO SE TOMAN EN CUENTA
LAS NOTAS NEUTRAS”.
Alfredo del Mazo es quien tuvo mayor tendencia positiva durante la semana en referencia con
(+56), toda vez que se contabilizaron tres notas negativas, 59 positivas, sumando un total de
62.
Atajos
Por el centro: El gobernador Alfredo del Mazo Maza instaló el Consejo Estatal de Mejora
Regulatoria, ante dirigentes empresariales, miembros del gabinete y alcaldes. En este marco
instruyó a la Secretaría de Justicia y Derechos Humanos a someter a consulta de los grupos
empresariales durante este mes, el Reglamento de la Ley para la Mejora Regulatoria del estado
y municipios, con el fin de incorporar las experiencias del sector; coordinar una jornada de
desregulación en la que se reduzcan procesos, cargas burocráticas y se eliminen gestiones que
retrasen la inversión.
Del Mazo tomó protesta al Consejo Estatal, cuyos integrantes tienen la función de ser un nexo entre
autoridades y empresarios, con el fin de reforzar, mejorar y agilizar los distintos trámites para la llegada
de más empresas a la entidad, y continuar elevando la competitividad mexiquense.
“Entre sus atribuciones, el Consejo aprobará el programa anual de mejora regulatoria del Estado de
México, los programas anuales municipales, y la normatividad del Análisis de Impacto Regulatorio;
además de sugerir las adecuaciones necesarias al Registro Estatal de Trámites y Servicios», explicó.
Por la derecha: Los coordinadores de los Grupos Parlamentarios del PAN y PRI en la LX
Legislatura Local participaron en la presentación del Libro ‘Oratoria y discurso político. Breve
manual práctico’, de Ignacio de Moya, en la sede del Poder Legislativo.
En este marco, Miguel Sámano Peralta, el líder de los diputados locales del PRI, señaló que “uno de
los retos para los políticos modernos es el que les plantea una sociedad que exige mensajes claros y
contundentes, acompañados de acciones firmes y resultados concretos”.
“Hoy por hoy, la oratoria y el discurso político nos permiten mantener cercanía con la sociedad y tender
puentes de entendimiento con otros actores políticos y sociales, gracias al uso adecuado del
lenguaje”, señaló.
Sámano coincidió con su homólogo del PAN, Anuar Roberto Azar Figueroa, quien consideró que el
texto presentado es de lectura obligada para quienes se dedican a la política y al servicio público,
puesto que contiene conceptos que se convierten en canales de comunicación y fortalecen el ejercicio
del diálogo democrático entre la ciudadanía y los políticos.Azar Figueroa resaltó que, como lo explica
el autor, la oratoria “es el arte de hablar con elocuencia para persuadir al público” y que la
característica esencial del orador debe ser la empatía con su público. 
Recordó que, según el Latinobarómetro 2015, en México la desconfianza hacia los gobernantes es
amplia, que los ciudadanos confían en las instituciones del gobierno poco más del 30 por ciento; en
los partidos políticos, 17 por ciento, y en los diputados, 16 por ciento. 
Por la izquierda: Por cierto, José Ramón López Beltrán, el hijo del presidente de la República, Andrés
Manuel López Obrador, se reunió en la Cámara de Diputados con legisladores locales de MORENA,
encabezados por el coordinador, Maurilio Hernández González, lo que generó diversos comentarios,
pues en días pasados también participó en reuniones con alcaldes mexiquenses.
Maurilio González, quien además preside la Junta de Coordinación Política de la LX Legislatura Local,
justificó la visita de López Beltran, al decir que no fue una reunión política, ni con la finalidad de darles
línea en algún tema.
“José Ramón estuvo básicamente en la reunión para presentarnos a los funcionarios federales ya que
muchos no nos conocíamos, nos facilitó el encuentro, fue como una especie de vínculo para hablar de
los programas sociales porque hay cambios en su estructura, se van a poner centros para que los
interesados en estos programas acudan en caso de no haber sido censados”.
Está muy bien, pero la verdad el presidente de la República dijo que eran diferentes y no incurrirían en
actitudes sospechosas como anteriores mandatarios, por ello comprometió que su familia no se
metería en los asuntos públicos.
Y lo que hace López Beltrán, aunque sea con buena intención, es intervenir en los asuntos públicos,
pues el simple apellido le otorga mayor fortaleza al interior del gobierno federal, que cualquier
Senador, diputado o secretario.
 
Por la izquierda2: El presidente municipal de Tejupilco, Anthony Domínguez Vargas, tomó
protesta a los integrantes de la comisión que se encargará de cumplir con “La Agenda 2030”,
que es un plan de acción a favor de las personas, el planeta y la prosperidad, basada en el
desarrollo sostenible. 
Anthony Domínguez señaló que se trata de brindar solución a los principales problemas estructurales
de la población mundial, con un fin claro, la erradicación de la pobreza, las desigualdades y el cuidado



del medio ambiente.”
La “Agenda 2030” plantea una oportunidad excepcional para promover enfoques participativos desde
los diferentes sectores locales para que tengan una voz en las soluciones de las problemáticas que
durante décadas no han podido ser superadas, lo que implica también importantes retos en términos
de inclusión, participación y responsabilidad social compartida, agregó el edil.
 
COLUMNA SE COMENTA
DIARIO DE MEXICO
Que si camina como ganso, se ve como ganso y tira línea como ganso.... es muy probable que sea de
esa incansable especie. Esto es lo que comentan luego de la reunión que, a puerta cerrada, tuvo ayer
el hijo del presidente, José Ramón López Beltrán, con la bancada parlamentaria de Morena en el
Congreso local. Se apresuraron a decir que se trató de una visita de cortesía, para atajar
especulaciones de que venía a poner orden entre sus huestes.
 
Lo malo para quienes quieren evitar sospechosismos, es que muy recientemente también encabezó
una reunión con alcaldes del Valle de México, morenistas por supuesto, y entonces argumentó que ahí
participaba “en calidad de ciudadano” para apoyarles en bajar recursos. ¿Será que cualquier
personaje de a pie tiene esa potestad? ¿El muy colmilludo descendiente habrá venido a checar qué
tan mullida es una curul rumbo al 2021? Las dudas corroen.
 
Que hablando de Morena, lejos, muy lejos de los discursos oficiales es el trato para los ayuntamientos
de ese signo, ni siquiera cercano a la igualdad prometida. Los ediles aseguran que luego de presentar
expedientes con las debidas correcciones, al llegar a las dependencias del gobierno estatal siempre
existe un pretexto para devolverlos, pedir requisitos adicionales y así se consume el tiempo,
exponiéndose las demarcaciones a quedarse sin recursos del FEFOM, solo por poner un ejemplo.
 
Que una alcaldesa de un municipio vecino al norte de la capital mexiquense ya encabeza a un grupo
de munícipes que habrán de exigir trato igualitario, así como pedirle a la delegada Delfina Gómez que
defienda los intereses de los espacios gobernados por Morena y no solo se tome fotos con quienes
ostentan el poder.
 
Que el que no andaba de viajero por el extranjero era el Secretario General del Sindicato Único de
Trabajadores del Estado y Municipios, SUTEyM, Herminio Cahue, sino realizando labores en el
territorio mexiquense. Habría que señalar David Parra, ex secretario general, generó confusión por la
participación del sindicato en un congreso que actualmente se realiza en Ginebra, Suiza.
 
COLUMNA COMENTARIOS
DIARIO DE MEXICO
AUTOR LUIS NOVELO
 
 Línea
Hace unos días, les comentamos que José Ramón López Beltrán, hijo del presidente de México, se
reunió con alcaldes del Valle de México para checar temas de los programas federales, como
ciudadano y amigo, así lo dijo el propio José Ramón. Ahora, se reunió en privado con la bancada de
Morena en la LX Legislatura. Maurilio Hernández, coordinador de la bancada morenista, aseguró que
el hijo de AMLO no fue a darles línea, que fue una visita de cortesía y que son los diputados quienes
definen su agenda política, que es su amigo, que su amistad es institucional y personal. López Beltrán,
aseguró Maurilio Hernández, sólo fue el vínculo para presentar a funcionarios de la Secretaría de
Bienestar Social con los diputados…En la LX Legislatura mexiquense, los diputados panistas Karla
Fiesco, Anuar Azar Figueroa, Ingrid Krasopani y el priista Miguel Sámano, acudieron a la
presentación del libro “Oratoria y Discurso Político. Breve Manuel Práctico”, en donde el autor, Ignacio
de Moya, habló de manera ágil y amena de su obra, dio tips para hablar en público, cómo relajarse;
criticó el discurso digital, al que calificó como malo y se negó a hablar del mensaje y la oratoria de
López Obrador. Hubiese sido bueno que De Moya les hubiese dado tips a algunos legisladores, para
por lo menos aprender a leer, incluso a varios que se creen muy truchas, pero cuando suben a tribuna
no dan una. El periodista Óscar Glenn, la vocera panista Michel Quiroz  y el catedrático Ricardo Joya
Cepeda se centraron en el libro y lo hicieron muy bien…Hay que estar muy alertas, porque
especialistas del ISSEMyM recomiendan usar con medida los dispositivos electrónicos y ponerse
bloqueador solar aún en interiores, ya que interactuar de manera constante con el celular y las tabletas
electrónicas puede repercutir en daños a la piel del rostro, pues estos dispositivos generan una
radiación continua que degrada el DNA celular, lo que a largo plazo puede provocar cáncer de piel.
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